

---

# DIARIO MERCANTIL

## DE CADIZ,

DEL JUEVES 25 DE OCTUBRE DE 1810.

---

**SAN CRISPIN Y SAN CRISPINIANO.**

El jubileo está en la iglesia de San Lorenzo.

**Afecciones astronómicas.** — Sale el sol à las 6 h. 36' y se pone à las 5 h. 24'. Debe señalar el relox al punto del medio dia 11 h. 44' 16". Lugar del sol en la eclíptica 7 S. 01.º 26' 28". Idem en la equinocial en tiempo 13 h. 57' 08". Es el 27 de la luna. Sale à las 3 h. 46' mad. y se pone à las 4 h. 0' tard.

**Mareas en el centro del canal entre puntas y el caño del Trocadero.**

Prim. baxa à las 6 h. 22' mañ. | Seg. baxa à las 6 h. 30' tard.

Prim. alta à las 12 h. 20' mañ. | Seg. alta à las 12 h. 42' mad.

---

### VARIEDADES.

Después de forzado el paso de Sierra Morena, después de la invasión de las Andalucías, está muy lejos Buonaparte de haber hecho en su conquista los progresos que su acalorada imaginación le sugiere. Proposición es esta que no puede ponerse en duda. Vino entonces el ejército del centro à quedar reducido à 6 mil hombres, el de Extremadura, inclusa la reserva de Galicia, tendria al sumo 18 mil; el cuerpo con que el general Alburquerque entró en Cádiz se componia de 8 à 10 mil; y si en Cataluña y Valencia no faltaban combatientes, los de esta última provincia aun no se habían del todo disciplinados; y en aquella, hasta que el intrépido O'Donnell hubo tomado el mando, no se advirtió aquel régimen precursor del buen éxito. Hoy por un cálculo prudencial han en Murcia 16 mil hombres à las órdenes del general Blake, 12 mil

en la Isla de Leon á las del general Lapuerta (sin contar los aliados ni la tropa urbana) 20 mil en Extremadura al mando del Sr. marqués de la Romana, y 23312 en Galicia segun estado impreso en 22 de agosto. — Las tropas de Valencia y Aragon ascienden á unos 18 mil hombres efectivos; y desde luego no baxan de 15 mil los que manda el general O'Donnell. Agréguese á esto las tropas del campo de san Roque, la division del general Copons, los cuerpos volantes del brigadier Empeinado y del Coronel Mina, las partidas que recorren todas las provincias, y la multitud de somatenes armados; y será facil deducir que las fuerzas españolas que á fines de enero dificilmente llegaban á 40 mil hombres, ascienden hoy á 130 mil por el cómputo mas baxo.

El ejército anglo lusitano que cuenta 115891 hombres (véase el diario de 29 de agosto) se halla perfectamente disciplinado; y las ventajas que ha obtenido en las acciones parciales ocurridas en estos últimos dias son un feliz agüero de la general que por momentos se espera.

Los tres cuerpos de ejército y la division de Dessolles que en enero infestaron las Andalucías han permanecido como sepultados en estas ardientes comarcas. El sitio de Cadiz es una quimera, que solo puede tener cabida en el monitor, ó en los cascos de los mui contados que se dexan engañar por el *insigne y omnipotente* redactor de este *papel oficial*: levantar baterías en una costa, no es, ni ha sido jamas poner sitio á una plaza. Los franceses no han podido realizar el plan atrevido de destruir los ejércitos nacientes y apoderarse de Cartagená, Valencia, Peñíscola, Tortosa y Tarragona, en cuyos campos han sido completamente batidos. Si entraron en Lérida fue por la mas vil traicion y cobardia, asi como el hombre mas estúpido y negligente podria hallarse rico de la noche á la mañana si le lloviese dinero. No debe hacerse mencion de su entrada en Astorga; pues ni es plaza ni punto defendible: fue un estorbo que se quiso poner al ejército de Junot, como efectivamente sucedió; y si Massena puso sitio á Ciudad-Rodrigo, y al fin consiguió apoderarse de sus ruinas, fue á costa de mucha sangre, al cabo de una campaña entera de verano, habiendo en trueque tenido que abandonar la provincia de Extremadura. Final-

mente, si una desgracia extraordinaria abrió las puertas de Almeida, es suceso que sobre no influir directamente en el éxito de la lucha, no añade por cierto gran cosa á la fama de los *invencibles*, que no tuvieron que recurrir en esta ocasion, ni á su valor ni á su pericia. Los laureles que el hijo mimado de la fortuna cogió en Ciudad Rodrigo y Almeida estaban tan marchitos, que no pudieron texer corona: bien lo dá á entender el Sr. mariscal en las cartas y oficios que los patriotas han interceptado.— ¡Plegue al Cielo que el héroe de Vimeira no tarde en añadir á este dictado el de vencedor en Torres Vedras, humillando la presuncion de Massena en el parage á que sus acertadas combinaciones han logrado conducirlo!..

### NOTICIAS DEL REINO.

En Cataluña continúa la suerte favorable á nuestras armas. El 29 de setiembre logró el señor marques de Campoverde alcanzar un cuerpo enemigo de 2 mil hombres á media legua de Puigcerdá en los campos de Sallagosa, y batirlo completamente, cogiéndole la artillería, y persiguiéndolo hasta cerca de las murallas de Monluis. Tuvimos 8 muertos, 46 heridos y 10 contusos. Es incalculable la pérdida del enemigo: el campo de batalla quedó cubierto de cadáveres; y 68 prisioneros, muchas armas, municiones y ganados en nuestro poder.— El intrépido Clarós, el mariscal de campo D. José Obispo y el señor Manso se han cubierto de gloria; aquel el 24 último entre la Cruz de Fallinas y coll de Oriols, y estos el 7 del corriente en el Hospitalet.— El valiente Rovira entró á sangre y fuego en el Rosellon, y sembró por aquellos distritos la desolacion y el espanto.

En fecha del 14 escriben de Alicante: "En nuestro ejército no ocurre novedad particular. El número actual de enemigos en Baza es el de 800 á 900 caballos y de 700 á 800 infantes, habiéndose reemplazado de la guarnición de Granada los que salieron de Baza para Loja. Han hecho tomar allí las armas á todos los vecinos para la guardia cívica, y han publicado quinta, en que incluyen sin excepcion de clases ni personas á todos los de 16 á 50 años. La division que estaba en Almería y Gelgal se reúne para incorporarse á la que ocupa á Baza."

El brigadier Empecinado batió el 18 sobre Cifuentes una división francesa compuesta de 900 á mil hombres de infantería y 400 de caballería; y el coronel Mina, que acometido por fuerzas muy superiores se habia retirado á Molina de Aragon, vuelve á internarse en Navarra. — Los franceses se han visto precisados á evacuar á Sigüenza.

El general Carvajal reúne ya 9 mil hombres en Teruel. — El 7 de setiembre atacó el señor Villacampa un cuerpo enemigo, que escoltando un convoi se dirigia de Villarluengo á Alcañiz, siéndole tan propicia la fortuna, que de 500 infantes y 28 caballos que lo componian, se asegura que solo unos 150 llegaron á su destino. Nuestra pérdida fue de 4 muertos y 19 heridos.

### NOTICIAS DE CADIZ.

*Dia 24.* — Precede extracto de lo mas notable que contiene la correspondencia recibida hoy de Cataluña y Valencia, que alcanza hasta el 13 y 16 del corriente. — Por la de Portugal y Extremadura, que llega hasta el 17 y 18, se sabe que el señor marques de la Romana continuaba su marcha para reunirse al ejército anglo-lusitano. Continúa este en las posiciones de Torres-Verdras y Alenquer, habiendo escarmentado á los enemigos en varios reconocimientos y escaramuzas. Segun declaran los prisioneros hechos el 14, el general Sainte-Croix fue muerto en un reconocimiento que hicieron el dia anterior. — Ascienden á 4 mil hombres la guarnicion, enfermos y heridos que el general Trant sorprendió el 8 en Coimbra. (*Véase el diario del 22.*)

En el navío de guerra español *Héroe*, que procedente de Alicante fondeó ayer en esta bahía, vienen quince diputados de Cortes.

El castillo del Puntal y las lanchas de fuerza han hecho fuego á los enemigos. El de Sta. Catalina disparó algunos cañonazos por elevacion ácia bahía, y dos corbetas bombarderas le contestaron.

*Vales reales.* — De 82 á 88 por 100. Casi nominal.

Por D. Nicolas Gomez de Requena, Impresor del Gobierno  
por S. M.